



Communauté Economique des
Etats de l'Afrique de l'Ouest

APERÇU DU CADRE JURIDIQUE DE LA CEDEAO

SUR LE COMMERCE ET LE CONTRÔLE DE LA
QUALITÉ DES ENGRAIS EN AFRIQUE DE L'OUEST



Le cadre législatif de l'Afrique de l'Ouest sur le commerce et le contrôle de la qualité des engrais, qui est en cours d'adoption, se compose des cinq instruments suivants:

1. Règlement C/REG.13/12/12 relatif au contrôle de qualité des engrais dans l'espace CEDEAO.
2. Règlement d'exécution C/REG.../.../...portant attributions, organisation et fonctionnement du Comité Ouest Africain du Contrôle des Engrais.
3. Règlement d'exécution C/REG.../.../...portant étiquetage et limites de tolérance des engrais commercialisés dans l'espace CEDEAO.
4. Règlement d'exécution C/REG.../.../...portant inspection des engrais en Afrique de l'Ouest.
5. Règlement d'exécution C/REG.../.../...portant analyse des engrais en Afrique de l'Ouest.

L'objet de ce règlement est de:

- Sauvegarder les intérêts des agriculteurs contre les déficiences en éléments nutritifs, la contrefaçon, les déclarations fausses ou mensongères et les déficits de poids.

- Sauvegarder les intérêts des entreprises de la filière des engrais et contribuer à la création d'un environnement favorable à l'investissement privé dans l'industrie des engrais.
- Protéger l'environnement naturel ouest africain et la santé des populations contre les dangers potentiels de la mauvaise utilisation des engrais.
- Faciliter le commerce inter- et intra-États des engrais par l'application de principes et règles régionalement convenus qui minimisent les entraves aux échanges commerciaux.

Pour ce qui est du champ d'application, le Règlement régional sur les engrais s'applique à l'ensemble des activités relatives aux engrais, en particulier l'octroi de l'agrément au revendeur d'engrais ainsi que le stockage et la mise sur le marché des engrais de fabrication locale et d'importation dans les États Membres.

Le Règlement régional sur les engrais établit un organe de mise en œuvre, le Comité Ouest Africain de Contrôle des Engrais (COACE) avec pour mandat de faciliter, au nom de la Commission de la CEDEAO, l'exécution du Règlement régional sur les engrais par les États Membres en étroite collaboration avec les



structures nationales chargées du contrôle des engrais. Son organisation et ses fonctions sont précisées dans un Règlement d'exécution spécifique, et son budget de fonctionnement est assuré par la Commission de la CEDEAO.

Le Règlement régional établit également deux instruments de mise en œuvre (manuels) qui définissent les modalités et procédures en matière d'inspection et d'analyse des engrais dans les Etats membres. Il attribue cependant la responsabilité du contrôle de qualité à chaque Etat membre et ce, par l'intervention des inspecteurs qualifiés et des laboratoires mandatés à cet effet.

D'autres dispositions majeures du Règlement régional sur les engrais sont les suivantes :

- Exigences minimales d'étiquetage.
- Maximum des écarts tolérés de la teneur en éléments nutritifs et du poids des sacs.
- Concentrations maximales en métaux lourds tolérées.
- Exigence d'un agrément pour les distributeurs (délivré par chaque Etat membre selon les conditions et modalités qu'il a fixées; valide pour une durée de 3 ans renouvelable) – Les conditions de fabrication locale et d'importation d'engrais dans chaque Etat Membre sont régies par les réglementations en vigueur dans l'Etat Membre concerné.
- Conditions de magasinage et de stockage.

- Exigence d'une notification préalable des importations d'engrais.
- Droit de recours pour les fabricants, les importateurs et les distributeurs.
- Sanctions définies par chaque Etat membre pour les violations prévues par le Règlement.

Au cœur du cadre législatif de l'Afrique de l'Ouest sur le contrôle des engrais se trouve le principe de la "vérité de l'étiquetage" qui affirme que le vendeur a l'obligation de garantir tout ce qu'il/elle déclare vendre ; il est donc essentiel que l'étiquette sur les sacs d'engrais soit vraie. Par conséquent, des dispositions spécifiques précisent ce qui est déclarable et il n'est pas nécessaire de faire enregistrer les produits mis en vente.

Portée juridique : Comme stipulé dans le Traité Révisé de la CEDEAO, le Règlement est un acte juridique de portée générale. Il est obligatoire dans tous ses éléments. Il est directement, immédiatement et simultanément applicable dans tout Etat membre. En d'autres termes, une fois adopté, le Règlement devient partie intégrante des législations nationales et aucune ratification ou transposition n'est nécessaire au niveau national. En revanche, chaque Etat membre doit adopter des textes d'application complémentaires prescrits par le Règlement et peut adopter d'autres textes dans les domaines non légiférés au niveau régional.

Pour toute information complémentaire sur le Règlement régional de la CEDEAO sur les engrais, veuillez contacter :

M. Alain Sy TRAORE
Directeur de l'Agriculture et du Développement Rural
Commission de la CEDEAO
Email : satraore@ecowas.int



Economic Community
of West African States

OVERVIEW OF ECOWAS LEGAL FRAMEWORK

FOR FERTILIZER TRADE AND QUALITY CONTROL IN WEST AFRICA



The West Africa legal framework for fertilizer trade and quality control, which is being adopted, comprises of a set of five instruments:

1. Regulation C/REG.13/12/12 relating to fertilizer quality control in the ECOWAS Region.
2. Implementing Regulation C/REG....../... relating to the role, organization and functioning of the West Africa Fertilizer Quality Control Committee.
3. Implementing Regulation C/REG....../... relating to the labeling and tolerance limits of fertilizers traded in West Africa.
4. Implementing Regulation C/REG....../... relating to the inspection of fertilizers in West Africa.
5. Implementing Regulation C/REG....../... relating to the analysis of fertilizers in West Africa.

The purpose of this legal framework is to:

- Safeguard the interests of the farmers against nutrient deficiencies, adulteration, misleading claims, and short weight bag.
- Safeguard the interests of fertilizer enterprises and contribute to the creation of an enabling environment for private investment in the fertilizer industry.

- Protect the West Africa natural environment and its population against the potential dangers associated with inappropriate fertilizer use.
- Facilitate inter- and intra-States trade in fertilizers, through the implementation of principles and rules mutually agreed at the regional level to dismantle trade barriers.

In terms of scope, the Regional Fertilizer Regulation applies to all fertilizer-related activities, especially those pertaining to the licensing of agro-dealers, as well as the storage and sale of fertilizers locally manufactured or imported into the member States.

The Regional Fertilizer Regulation establishes an implementation body denominated the West African Committee for Fertilizer Control (WACoFeC) with the mandate to facilitate, on behalf of the ECOWAS Commission, the implementation of the Regional Fertilizer Regulation by member States, working closely with national bodies in charge of fertilizer control. Its organization and functioning are spelled out in a specific Implementing Regulation (listed above as No. 2) and its operational budget is provided for by the ECOWAS Commission.



The Regional Fertilizer Regulation also establishes two implementation instruments (manuals) detailing the modalities and procedures for fertilizer inspection and analysis in the Member States. However, it attributes the responsibility for quality control to each Member State through qualified inspectors and designated laboratories.

Other key provisions of the Regional Fertilizer Regulation include:

- Minimum labeling requirements.
- Maximum tolerance limits for nutrient content deficiencies and bag weight shortages.
- Maximum allowable limits of heavy metals in fertilizer products.
- Mandatory licensing for agro-dealers (issued by each country under conditions and modalities they each determine, valid for 3 years renewable) – The conditions for operating as a manufacturer or an importer of fertilizer in each of the Member States shall be governed by the regulations in force in the Member State concerned.
- Specification for fertilizer warehouse and storage conditions.
- Requirement for prior notification for importation of fertilizers.

- Right to appeal for manufacturers, importers and distributors.
- Sanctions defined by each Member State for violations stated in the Regulation.

At the core of the West Africa legal framework for fertilizer control is the principle of “truth in labeling” which holds that whatever a seller claims he/she is selling, he/she must guarantee it. It is therefore essential that label claims on fertilizer packaging be truthful. Consequently, some specific requirements are set to define what one can claim and it is not necessary to register fertilizer products.

Legal implications: As stated in the ECOWAS Revised Treaty, the Regional Fertilizer Regulation has a general application (i.e., applies to all); it is binding on all and in all its elements, and is directly, immediately and simultaneously applicable in all countries. In other words, once adopted, it is an integral part of national legislations and no ratification or domestication is needed at the national level. However, each Member State shall adopt complementary supporting regulations prescribed by the Regulation and may adopt other regulations in areas not legislated at the regional level.

For further information about the ECOWAS Fertilizer Regulation, please contact:

Mr. Alain Sy TRAORE
Director, Agriculture & Rural Development
ECOWAS Commission
Email : satraore@ecowas.int